
隻身闖內地 王子悟人生
口袋空空打工為生計 經驗滿滿回校重上路
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生活未見目標，讀書又

嫌乏味，15歲小男生竟暗

自訂下離家出走的大計。

口袋只有三千元，便隻身

由香港到杭州闖蕩，開展陌生的探索之

旅。「十指不沾陽春水」的他，為了維

持生計，當上餐館的服務員，拿着千多

元月薪，過着省吃儉用的日子。困乏的

生活，卻令他學會獨立，也激起他重返

校園的決心。半年後，他終於「打道回

府」，雖然口袋空空，卻賺到在社會打

滾後的珍貴經驗，讓他脫胎換骨，重新

上路。 ■記者 姜嘉軒

我叫李詩琪，是一位高
級文憑課程畢業生。
細讀了過去數周於這欄

目中分享的故事，他們有
些是自小找到夢想並努力

堅持，有部分是從工作體驗中找到自己的夢想，而
我，該算是第三種：曾經有過一個志願，卻因成績
欠佳而未能達成目標。然後，又因沒有做好準備，
被動的靜候機會降臨，結果連發揮自己專業技術的
機會，似乎也白白溜走。
看來是不夠一帆風順吧？但我卻覺得，年輕時不
讓自己碰點壁，不讓自己多試試新鮮事，又怎會知
道什麼才最適合自己？能鼓起勇氣冒險，才有機
會看到轉角處那掩藏着的幸福美好。

理想做藥劑 實際讀不來
初中時，或是受爸爸影響，覺得選修科目應該
揀選職業導向的科目，及至中三選科，他認為理
科出路較廣，日後容易找到工作。媽媽跟老師
則持相反意見，認為我較適合讀文科，能取得
好成績。
當時，想着要做一位藥劑師，覺得這工作既
專業又可以助人，而讀理科可說是入場的基本
要求；抱着未試過怎知不可能的信念，我終
決定修讀理科，對此家人表示尊重及支持，
無疑給我打了一枝強心針。
雖然定了目標，惜事與願違：文憑試成績
未如理想，未能修讀心儀之大學藥劑學科，
結果選擇了修讀產品測試課程—因為兩者
有共通之處，畢竟所有藥物均需要品質驗
證。

轉眼間又到畢業時，以為自己經一事長了一智，結
果才發現，校園畢業不代表自己成熟世故了多少。有
天，突然接到一個來電，對方表明是某間自己應徵的
公司，要求即時進行電話面試，在未有任何心理準備
下，表現未達標實屬預料中事。

報職前課程 學爭取主動
這事讓我上了寶貴一課：求職過程中，無時無刻

都要準備充足，因僱主會以不同形式去甄選，誰說
只有標準的面試形式？於是，在這段就業等待期
中，我報讀了一個職前培訓課程，使我更了解自己
性格特質及有待強化之處，並學會在工作上爭取主
動的重要性。
剛巧，有社會機構聘請員工，我想了想，雖然跟品

質驗證風馬牛不相及，但過往的經驗不是告訴我，自
己所想的不一定就是現實，當年紀尚輕，何不接觸一
下其他行業，才去判斷什麼最適合自己？而上回的經
驗也教曉我要做好準備，我花了時間去搜集了解有關
機構的背景及服務理念，結果面試時能流利表達對該
服務的了解，言談間亦能自然地表現該有的自信。
縱使與專業無關，我成功找到第一份工作。

年輕有魄力 碰壁再上路
至今工作了兩個月，由於性格比較文靜內向，曾擔

心自己未能應付「對人」的工作，幸好，在同事熱心
幫助及鼓勵下，我慢慢適應工作並進步，完成自己手
上任務後，亦會主動向上司提出支援其他工作，對被
動的自己來說是一種突破。

我會否後悔自己以往多次碰壁，浪費了時間用錯了
力？不會的，年輕其中一種成本，就是有犯錯的空間
與再上路的魄力。碰壁嘗試不斷持續，如頑石不斷砥
礪，才有機會變成璞玉一塊。
如果各位年輕人希望對工作世界有多些認識，可參與

女青生涯規劃服務隊（香港島及離島）的工作體驗及實
習計劃，詳情將於facebook （https://www.facebook.
com/hkywcaclap）內刊登，大家快點報名參與啦。
■撰文：賽馬會「鼓掌．創你程計劃」
香港基督教女青年會
生涯規劃服務隊
（香港島及離島）

「什麼人適合在籌劃
活動行業發展？當然是
那些懂『執生』、有創
意、還要懂得『拆彈』
的行業精英！」有逾十

年籌劃大型活動經驗的香港專業教育學院
（IVE）工商管理系高級講師程偉豪謂：「別小
看任何一場活動，在這個任何事情也可引發『公
關災難』的時代，一個專業的活動搞手，除要
有籌劃活動的知識，還要同時具備決斷力和心
思細密的特質，才能夠應對挑戰，將活動辦得
有聲有色。」
程偉豪曾參與製作2009年東亞運動會、香港
國際電影節、添馬艦七一回歸十周年戶外萬人

音樂會等。他指活動管理猶如指揮戰場，最忌
「紙上談兵」，實際經驗最重要。

出動躉船吊車幫忙
他憶述2014年，電影《變形金剛4》於香港舉

行全球首映禮派對，程偉豪當時為活動搞手，派
對選址於海運大廈頂樓戶外停車場進行。當時場
地在噪音、運輸等方面都有所規限，活動籌劃困
難重重，加上場地非常當風，需要鞏固屏幕並不
容易。他為此扭盡六壬，先想到為屏幕加上穩固
的外框，又特意將舞台音響面向海面，減少對附
近地方所造成噪音。
他說：「我們更集中在下午時進行搬運，利用

大躉船及50噸吊車吊臂來運送近60個貨櫃物資，

加快運送，計劃周詳，最後令活動順利舉行。」
經驗的累積，勝過墨守成規的理論。程偉豪在
活動管理及籌劃方面可算是「戰績彪炳」，故此
他決定投身教育界，培育下一代活動管理的人
才。
他所負責教授的活動及推廣巿場學高級文憑涵

蓋活動製作、活動推廣及管理、展覽巿場學等核
心單元，協助學生透過舉辦營銷及展覽活動，掌
握有效的推廣技巧。
於剛過去的暑假，他便帶領同學參與籌劃於中

環海濱舉行的海賊王水上嘉年華
活動，讓同學學以致用，累積實
戰經驗，為日後事業發展打好基
礎。

面對聯招，如何選擇科
目，是很多同學感到困惑的
難題，今期開始一連兩集，跟
同學們分享「聯招十問」，希
望能幫助同學選科。
1. 聯招課程的20個選擇，應如
何選擇？
申請人應首先了解個人興趣
和志向，評估自己的能力
（「成績本錢」）。同時，申
請人應清楚各大學及學科收生的
要求、計分方法及甄選標準，亦
可參考大學過去的收生數字、學
額與申請人數比例等數據作分
析，善用20個選擇，當中可包
括：
．自己最有興趣，但收生成績較
高的學科；

．自己能力所及並有興趣的學科；
．收生成績低但自己不反感的科
目；

．高級文憑及副學士課程；
選擇需多元化，以減少風險及加

強日後改選的彈性。

2. 選擇20個課程後，應如何排序？
在整個聯招過程中，不同的時段有
不同的排序技巧。例如在首輪階段，
由於申請人數眾多，多數課程首選
Band A學生面試，所以申請人應將需
要在放榜前面試的科目放在Band A。
相反，在放榜後，成績已成定局，同
學應衡量自己的成績、興趣及收生要

求作最後部署。如成績理想，可進取一點；如成績
不太理想，同學應面對現實，平衡實際情況，把一
些要求較低的課程放到Band A。

3. 有什麼因素可增加申請人進入心儀學科的機會？
聯招機制主要以申請人在香港的公開考試成績作
遴選因素，亦會考慮他們的第三個選修科成績、面
試或筆試表現、在聯招戶口上提交的比賽 / 活動的
經驗及成就（OEA）、自我介紹文章、學生學習概
覽，以及由學校提交的學校評估報告。

4. 2016 - 2017年的聯招有什麼新課程？
中大將於2017年新開辦工商管理學士（工商管理學
士綜合課程）及法律博士雙學位課程，以及全球傳播
課程。科大將新設理學士（定量社會數據分
析）。公大會增辦四個新課程，包括應用心理
學榮譽學士及商業管理榮譽學士、國際款待及
景區管理榮譽學士、康體管理榮譽學士及測試
科學榮譽理學士。 （待續）

■冼雅琳 香港輔導教師協會副主席
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籌劃活動 要識「拆彈」
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有一種年輕叫犯錯

在福州長大的王子源，人稱「王子」，10歲
那年，父親獨自來港工作；3年後接了他與

弟弟來港，留下媽媽在內地。修讀為新來港學童
而設的「啟動課程」後，他獲福建中學（觀塘）
取錄入讀中二。
雖然跟師長同學相處得不錯，但始終無法完全
融入香港的生活，空閒的時候，小小的腦袋總在
想：「生活只局限在住所至學校的幾百米距離，
根本無機會接觸其他事物。」

西湖那麼美 我想去看看
生活沉悶，他開始構思如何帶來一點刺激，中
三時，忽然萌生了出走的念頭。由於父母要為口
奔馳，彼此的關係有點疏離，也沒有發現兒子有
何異樣。王子還記得，2014年2月15日上午，他
拿着三千元現金，帶着手機、車票及數件替換衣
服，留下道別信，就出發去杭州，「選上杭州，
是聽說西湖很美，想去看看。」
明知口袋那點錢撐不了多久，王子就開始動腦
筋，數天後在慈溪市一間餐館找到服務員的工

作，公司包吃包住，月薪千多人民幣，算是解決
了他的困境。「當時老闆問我家庭背景，我不敢
說實話，只道家中有經濟困難，要打工幫補家
計。」老闆也沒起疑，王子總算安頓下來。

香港急尋人 浙江報平安
這邊廂，身在香港的家人及學校卻心急如焚地

找他，「我在餐館落腳後，經Wifi上網，收到家
人訊息。」雖然當時感到愧疚，但王子亦只是回
覆指自己人在浙江省，已找到工作及一切安好。
過去從未工作過的王子，坦言初入職時非常辛

苦，「繁忙時間要同時應付數十名客人，落單上
菜一手包辦，工作量不輕。」他笑言自己往日
「十指不沾陽春水」，洗衣服只要按鍵就有洗衣
機代勞，如今孤身在外，事事均要親力親為，很
不習慣。

憶校園點滴 為前途着想
幸好，王子的同事都是年紀相若的年輕人，大

家相處融洽，王子曾向同事透露心事，坦承自己

是離家出走的少年，同事們在震驚之餘，也勸他
要為前途着想。
某日，餐館招來了年輕的暑期工，「跟他們一

起時，會想起香港校園的生活點滴，而且在內地
工作半年了，自覺已有一點得着，該是時候回家
了。」於是他打電話聯繫母親，在媽媽陪同下回
港。雖然已離校半年，但校方仍願意重新接納王
子，讓他重讀中三。
回想這段出走的旅程，王子認為意義很大，除

了有更多自由空間理清思緒外，跟內地一班同事
相處期間，也令他明白讀書很重要。
「內地同事大都很友善，但可能因出身環境所
限，欠缺學習機會，思想難免有所局限。」王子
認為讀書學習除了可以增長知識外，也可掌握溝
通技巧，培養邏輯思維，提升個人的修養。
王子又指，父母過去長年兩地奔波，為口奔
馳，跟他們的感情不太深厚，但經歷此事後，一
家人在港同住，相處機會漸多，加上半年的獨居
經歷，使他體會到親情的重要，更珍惜與家人相
處的時光。

「如果無發生這件事，他在學校只是個
平凡學生，但正是不甘平凡，才會驅使他
實行這次出走計劃吧。」福建中學（觀
塘）署任校長吳宏基形容對王子源的印象

是喜歡看書，思考比同齡學生成熟；他事後有跟王子詳
談，王子坦言因為人生平淡而苦惱，才會出走，此前其實
有過一番考慮，從資金、短期目標等都有周全準備，吳宏
基笑言在學校立場當然不會鼓勵學生離家出走，但亦欣賞
他有勇氣，富冒險精神。

拒說藏身地 校方只能等
王子當日一走了之，由於事出突然，令學校非常擔心，

吳宏基指「事發當日我們連夜跟班主任和同學不斷聯繫，
希望找到王子源的消息。」幸王子後來主動報平安，並指
已在內地找到工作，總算讓大家稍稍舒一口氣，但同時王
子堅決不願透露「藏身」之地，吳宏基坦言學校當時能做
的實在有限，唯有待對方主動聯繫，一旦出現狀況再提供
相應支援。
王子突然休學往內地工作一事，吳宏基指很多同學都知悉

事件，大家一同經歷，毋須隱瞞，但會盡量從正面角度向同
學講解事件，並按程序向教育局報告，「王子源是我校學生，
萬一他在內地發生什麽事，學校絕對有責任。」不過凡事有
危就有機，吳宏基指王子在事件後心智皆有成長。

溝通再輔導 更勝講校規
從學校層面，吳宏基認為此事對學校而言是「訓、輔、

教」合一的寶貴經驗，「突然缺課表面有違校規，但更應
着眼學生背後的原因，從輔導層面着手處理。後來王子回
校，老師亦跟他進一步溝通，了解其想法及需要，起教導
作用。」
吳宏基認為，老師講再多道理還不如讓同學自行領悟，

「過去曾有學生有類似經歷，希望休學投身化妝或理髮等行業，校
方在可行的情況下會盡量配合，並作相應安排。」同學若從中找到
志向固然很好，但若覺得工作不適合亦歡迎他們回頭讀書，相信學
生在過程中已增加生活體驗，並非壞事。
當初因生活無聊而離家出走的王子坦言，以往的苦惱已一掃而
空，現在重拾學業之餘，校方更讓他擔任風紀隊長，課餘時學習爵
士鼓，亦加入了青苗團體參與不同社會服務，更笑言一日24小時都
不夠用。他自知一走了之很任性，非常感謝父母跟學校師長的包
容，並承諾會努力讀書，以報答眾人的厚愛。 ■記者 姜嘉軒
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■■ 王 子 源王 子 源
（（左左））突然出突然出
走走，，又不肯透又不肯透
露身在何方露身在何方，，
吳宏基吳宏基（（右右））
只能在港準備只能在港準備
支援支援。。
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